

# Sitzungsvorlage

**Beratungsfolge**

**Sitzungsdatum**

1. Kenntnissgabe	Sozial- und Seniorenausschuss	öffentlich	26.06.2025
------------------	-------------------------------	------------	------------

## Richtlinien der StädteRegion Aachen zur Gewährung von Zuwendungen für Vorhaben gegen Einsamkeit im Alter

Der Sachverhalt wird zur Kenntnis genommen.

A 14-Rechnungsprüfungsamt <input checked="" type="checkbox"/> Gesehen <input type="checkbox"/> Vorgeprüft  gez. Molls _____		Datum: 13.06.2025  <div style="display: flex; justify-content: space-around;"> <span>gez. Leonhardt</span> <span>gez. Duikers</span> </div>					
<b>1</b>		<b>2</b>		<b>3</b>		<b>4</b>	
<input type="checkbox"/> zugestimmt		<input type="checkbox"/> zugestimmt		<input type="checkbox"/> zugestimmt		<input type="checkbox"/> zugestimmt	
<input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen		<input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen		<input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen		<input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen	
<input type="checkbox"/> abgelehnt		<input type="checkbox"/> abgelehnt		<input type="checkbox"/> abgelehnt		<input type="checkbox"/> abgelehnt	
<input type="checkbox"/> zurückgestellt		<input type="checkbox"/> zurückgestellt		<input type="checkbox"/> zurückgestellt		<input type="checkbox"/> zurückgestellt	
<b>Abstimmungsergebnis</b>		<b>Abstimmungsergebnis</b>		<b>Abstimmungsergebnis</b>		<b>Abstimmungsergebnis</b>	
<input type="checkbox"/> einstimmig		<input type="checkbox"/> einstimmig		<input type="checkbox"/> einstimmig		<input type="checkbox"/> einstimmig	
<input type="checkbox"/> ja		<input type="checkbox"/> ja		<input type="checkbox"/> ja		<input type="checkbox"/> ja	
<input type="checkbox"/> nein		<input type="checkbox"/> nein		<input type="checkbox"/> nein		<input type="checkbox"/> nein	
<input type="checkbox"/> Enthaltung		<input type="checkbox"/> Enthaltung		<input type="checkbox"/> Enthaltung		<input type="checkbox"/> Enthaltung	

### **Sachverhalt:**

Aktuell beraten die Gremien der StädteRegion Aachen (hier zunächst Vorberatung durch den Ausschuss für Soziales, Gesundheit, Senioren und demographische Vielfalt und anschließende Beschlussfassung durch den Städteregionsausschuss) über eine Förderrichtlinie für die Gewährung von Zuwendungen für Vorhaben zur Vermeidung sozialer Isolation und Einsamkeit im Alter. Die entsprechende Förderrichtlinie, die sich zum Zeitpunkt der Erstellung dieser Vorlage noch im Beratungsverlauf befindet, wird beigelegt als Anlage zur Kenntnis gegeben.

Ziel der Förderung ist es, älteren Menschen den Zugang zur gesellschaftlichen Teilhabe zu ermöglichen, indem Angebote und Orte geschaffen werden, die sozialer Isolation und Vereinsamung vorbeugen. Hierbei soll neben bereits bestehenden Unterstützungsstrukturen auch ein Anreiz zur Schaffung von neuen Angeboten geschaffen werden.

Antragsberechtigt sollen demnach lokale Initiativen und Organisationen, soziale Einrichtungen, Vereine, Verbände der freien Wohlfahrtspflege und deren Mitgliedsorganisationen, Kommunen und Unternehmen sein. Die StädteRegion Aachen plant hierfür Fördermittel in Höhe von 20.000,00 Euro zur Verfügung zu stellen.

Um eine möglichst hohe Anzahl an Anträgen berücksichtigen zu können, soll die maximale Förderhöhe je Vorhaben auf 2.000,00 Euro begrenzt werden. Bei positivem Beratungsverlauf stellt dieses Angebot einen Mehrwert für die Seniorenarbeit in Eschweiler dar.

Bereits jetzt gibt es in der Stadt Eschweiler bereits Aktivitäten zur Stärkung der präventiven Arbeit gegen Vereinsamung im Alter und zur Gestaltung des demographischen Wandels.

Mit Verwaltungsvorlage 150/24 hat die Verwaltung in der Sitzung des Sozial- und Seniorenausschusses am 27.06.2024 über den aktuellen Sachstand zum Projekt „Wege aus der Einsamkeit“ berichtet.

Neben den bereits etablierten Angeboten in der Villa Faensen wird u. a. die Idee eines „Gaming-Projekts“ für Jung und Alt realisiert.

Im Zentrum des Projektes steht dabei die Vermittlung von Medienkompetenz für Jung und Alt. So lernen beispielsweise Großeltern online über eine Spielekonsole oder einen Computer mit ihren Enkeln zu spielen und zeitgleich zu kommunizieren. Hierdurch können für beide Seiten neuen Kommunikationskanäle erschlossen werden. Dies wiederum fördert generationsübergreifenden Austausch und wirkt präventiv gegen Vereinsamung.

Darüber hinaus verfolgt das Projekt das Ziel die physischen, wie auch kognitiven Fähigkeiten zu verbessern bzw. eine Verschlechterung zu verhindern. Der Projektstart ist für Juli vorgesehen. Entsprechende Flyer bzw. Informationsmaterialien werden vor Projektstart zur Verfügung gestellt.

Zudem ist zum 08.04. ein Angebot des Helene-Weber-Hauses gestartet, bei dem sich Digitale Kümmerer im 1:1 Austausch um Digitale Fragen und Herausforderungen älterer Menschen kümmern.

Aktuell werden vom Seniorenbeauftragten noch weitere Maßnahmen wie das „offene-Ohr-Telefon“ oder die Idee eines Sprachencafés verfolgt (als Ideen aus der Fokusgruppe). Hierzu werden aktuell durch die Verwaltung noch rechtliche Gesichtspunkte, als auch insbesondere die Aktivierung von Freiwilligen geklärt. Hierbei soll das Zusammenkommen von Freiwilligen im Rahmen des Gaming-Projektes, als auch im Rahmen der anstehenden Seniorenwochen genutzt werden, um Freiwillige und Ehrenamtliche für die Projekte zu gewinnen. Sollten die Förderrichtlinien der StädteRegion beschlossen werden, wird eine Fördermöglichkeit dieses Projektes durch die Verwaltung geprüft und, soweit möglich, auf den Weg gebracht.

### **Finanzielle Auswirkungen:**

Zunächst keine finanziellen Auswirkungen. Sofern die Förderrichtlinie in der StädteRegion beschlossen wird, würde die Verwaltung einen entsprechenden Förderantrag zur Gewährung eines Zuschusses stellen.

**Personelle Auswirkungen:**

Keine personellen Auswirkungen.

**Anlagen:**

Richtlinie der StädteRegion Aachen für die Gewährung von Zuwendungen für Vorhaben gegen Einsamkeit im Alter